

# Breve historia de la Red FACE

La Red de Facultades de Ciencias Económicas del Norte Argentino (Red FACE) nació como respuesta a la necesidad de colaboración académica en una región rica en diversidad cultural y con desafíos económicos significativos. Su creación fue formalizada el 2 de junio de 2017 en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Tucumán (FCE-UNT), tras una reunión preparatoria en Santiago del Estero en octubre de 2016.

El acuerdo plantea en su artículo 1 que:

*“Los Decanos de las Facultades o Unidades Académicas Equivalentes con carreras en Ciencias Económicas de las Universidades Nacionales pertenecientes a la Región del Norte Argentino, región caracterizada por similitudes territoriales, origen cultural común y trayectorias académicas similares convienen crear la Red de Facultades de Ciencias Económicas de Universidades Nacionales del Norte Argentino, en adelante RED FACE, que permita, por voluntad propia, cumplir el objetivo de integrar un sistema regional de carácter académico, que promueva y proponga políticas, programas y proyectos de integración en el área de las Ciencias Económicas, para la interacción de los actores que la componen, con una mirada regional.”*

Desde sus inicios, la Red FACE ha estado comprometida con la finalidad fundamental de ampliar las bases de la cooperación académica, científico-tecnológica y cultural entre las Facultades de Ciencias Económicas o Unidades Académicas equivalentes de las Universidades Nacionales de la Región NOA, invitando a La Rioja a ser partícipe. La misma está compuesta por la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración de La Universidad Nacional de Catamarca, la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Jujuy, el Departamento Académico de Ciencias Sociales, Jurídicas y Económicas

de la Universidad Nacional de La Rioja, la Facultad de Humanidades Ciencias Sociales y de la Salud de la Universidad Nacional de Santiago del Estero, la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional de Salta y la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Tucumán. La Red es dirigida por una Comisión Directiva conformada por los decanos de las Facultades participantes.

En la ciudad de San Miguel de Tucumán, en la Sede de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Tucumán, el día 12 del mes de diciembre de 2023, a propuesta del Presidente de la Red Esp. Gustavo Alfredo Lazarte y la Decana del Departamento de Ciencias Sociales, Jurídicas y Económicas Lic. Miriam Azcurra, se aprobó por unanimidad, la incorporación a la Red FACE de la Sede Chemical de la Universidad Nacional de La Rioja.

Los objetivos expresamente definidos son los siguientes:

- a) Establecer y estrechar vínculos de colaboración, en la búsqueda de un espacio común académico y estudiantil, que posibilite el desarrollo progresivo y sostenido de las Facultades que lo integran.
- b) Constituirse en un instrumento que propicie, con el esfuerzo mancomunado de sus miembros, la realización de actividades que favorezcan a sus respectivas sociedades en el área de las ciencias económicas.
- c) Promover y formular propuestas de colaboración a partir de las relaciones bilaterales y multilaterales desarrolladas por sus miembros.
- d) Coordinar acciones que contribuyan al cumplimiento de los objetivos acordados.
- e) Promover el fortalecimiento institucional de las Facultades participantes en aspectos de mejoramiento curricular, impulso a la investigación y extensión, gestión económica y administrativa.
- f) Promover y facilitar el intercambio de docentes, estudiantes e investigadores entre las Facultades miembros de la Red.
- g) Organizar cursos y postgrados regionales con reconocimiento pleno de sus miembros.
- h) Generar proyectos regionales de I+D+i con el objeto de elaborar propuestas conjuntas, compartir equipos y laboratorios.
- i) Desarrollar el intercambio de información y de experiencias que permitan multiplicar las posibilidades de cooperación entre sus miembros.
- j) Desarrollar y mantener relaciones con organismos nacionales e instituciones regionales que apoyen y favorezcan las actividades de la Red FACE.

En su primera reunión oficial, el 2 de junio de 2017, se eligió al Cr. José Luis Jiménez, Decano de la FCE-UNT, como primer presidente de la Red. Por el mismo acto se definió la integración del Comité Ejecutivo constituido por las Decanas de Santiago del Estero y Jujuy.

## **Movilidad docente y estudiantil**

El 10 de noviembre de 2017, durante una reunión plenaria en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Jujuy (FCE-UNJu), se aprobó un convenio importante entre las instituciones: el Convenio de Movilidad Docente y Estudiantil. El mismo estableció un marco de colaboración e intercambio recíproco, reforzando los vínculos académicos y de recursos entre las instituciones miembros.

El 14 de marzo de 2018, la Red FACE aprobó el Programa de Movilidad Docente, un esfuerzo clave para fomentar el intercambio académico y cultural entre docentes, consolidando la integración regional. En el 2019, se concretó la primera movilidad docente entre las Facultades de Ciencias Económicas de las Universidades de Salta y Catamarca.

En el primer cuatrimestre de 2024, se realizó movilidad docente entre las provincias de La Rioja y Santiago del Estero, Tucumán y Catamarca, Salta y Tucumán; y, Catamarca y La Rioja, en el marco del Programa de Movilidad Docente de la Red FACE.

El propósito de esta iniciativa fue implementar herramientas pedagógicas disruptivas, que promuevan la interacción y el intercambio de conocimientos entre instituciones educativas. Se buscó brindar una experiencia pedagógica innovadora y efectiva para motivar el proceso de aprendizaje de los estudiantes. Se espera generar conocimiento sobre las ventajas y desafíos de esta metodología en el contexto específico de las distintas unidades académicas integrantes de la Red.

## **Fortalecimiento de la actividad científica y el posgrado**

El 23 y 24 de noviembre de 2017 se llevó a cabo el 1er Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 4to Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FCE-UNT.

El 25 y 26 de octubre de 2018 se realizó el 2do Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 5to Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FCE de la Universidad Nacional de Jujuy.

Los días 11 y 12 de noviembre de 2019 se efectuó el 3er Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 6to Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FCEJyS de la Universidad Nacional de Salta.

Los días 10, 11 y 12 de noviembre de 2020 se desarrolló el 4to Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 7mo Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FHCSyS de la Universidad Nacional de Santiago del Estero.

El 17 y 18 de noviembre de 2021 se realizó el 5to Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 8vo Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FCEyA de la Universidad Nacional de Catamarca.

El 24 y 25 de noviembre de 2022 organizó el 6to Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 9no Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FCE de la Universidad Nacional de Jujuy.

El 07 y 08 de agosto de 2023 se efectuó el 7mo Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 10mo Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en la FHCSyS de la Universidad Nacional de Santiago del Estero.

Finalmente, los días 15 y 16 de agosto de 2024 se desarrolló el 8vo Encuentro de Innovación en la Enseñanza con la Red FACE y el 11ro Encuentro de Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, en el DCSEyJ de la Universidad Nacional de La Rioja.

Los días 18 y 19 de mayo de 2023 se realizó en la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración de la Universidad Nacional de Catamarca (FCEyA-UNCA) el 1er Congreso Estado y Administración "El Estado pos-pandemia" en el marco de la Red FACE. Fue auspiciado por el Gobierno Provincial y definió tres premios y menciones especiales a las mejores ponencias. El Jurado estuvo conformado por Docentes

Investigadores de las seis Facultades de la Red. Participaron de la convocatoria estudiantes, docentes, investigadores y representantes de gobiernos provinciales y locales de toda la región NOA y La Rioja.

El 23 y 24 de mayo de 2024 se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración de la Universidad Nacional de Catamarca (FCEyA-UNCA) el 1er Congreso en Administración "Desafíos en la Administración del Futuro", en el marco de la Red FACE. Tuvo como objetivo crear un espacio para el intercambio de ideas, experiencias y mejores prácticas en el campo de la administración organizacional, facilitando la adquisición de nuevas perspectivas y el desarrollo de habilidades clave para transformar los desafíos contemporáneos en oportunidades de crecimiento y mejora continua. El debate central fue sobre las tecnologías disruptivas en el marco de la 4ta Revolución Industrial y su impacto en la Administración y su enseñanza. El evento marcó la frontera en el conocimiento, alimentando la calidad académica de las Facultades de Ciencias Económicas. Participaron ponentes de Ecuador, Colombia, Bolivia y de varias provincias de Argentina, además de la Región NOA.

A lo largo de los años, la Red FACE ha organizado encuentros de innovación en la enseñanza, congresos regionales y ha participado activamente en la acreditación de carreras, como la de Contador Público. Estas actividades no solo han enriquecido la experiencia educativa de docentes y estudiantes, sino que también han contribuido a la integración regional y al desarrollo socioeconómico del norte argentino.

A lo largo de los dos últimos años se fortaleció la idea de un Doctorado Regional en Ciencias Económicas con orientación en contabilidad y gestión pública. Esta iniciativa se materializó el 16 de noviembre de 2023 en la Ciudad de La Rioja con la firma del Convenio entre las seis facultades de la Red comprometiéndose los/as Decanos/as a hacer firmar a sus respectivos Rectores/as un Convenio Marco de creación de la carrera que deberá ser aprobada por los respectivos Consejos Superiores de las Universidades intervinientes en forma concomitante con el Diseño Curricular del Doctorado. Se designó como Secretaria del mismo a la FCE de la Universidad Nacional de Tucumán y como alterno a la FCEyA de la Universidad Nacional de Catamarca. Las seis universidades crearon la Carrera de Doctorado. En abril de 2024 se presentó la propuesta ante la CONEAU para su acreditación como carrera nueva. La intención de la Red es que la misma se inicie durante el año 2025.

## **Comunicación Institucional y fortalecimiento de la Red**

El 24 de mayo de 2024, durante una reunión plenaria en la FCEyA-UNCA, la Red FACE avanzó significativamente en la instalación de la Red en la comunidad universitaria de la Región. En este sentido, se aprobó por unanimidad la creación de la revista Red FACE. Se decidió que la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional de Salta será la encargada de iniciar las primeras ediciones, consolidando un esfuerzo conjunto para fortalecer la difusión académica en la región. Se acordó que la edición de la misma sea digital y bajo el nombre de "Revista Digital de Divulgación Red FACE HABLA".

En resumen, la Red FACE representa un esfuerzo colectivo por mejorar la calidad educativa y fomentar la cooperación interuniversitaria en una región que enfrenta grandes desafíos. Su historia es un testimonio del poder de la colaboración y el compromiso compartido hacia la excelencia académica. A través de sus iniciativas y logros, la Red FACE ha demostrado ser un pilar fundamental en la consolidación de una comunidad académica fuerte y unida en el norte argentino. Su enfoque en la innovación, el intercambio y el desarrollo profesional, ha permitido no solo mejorar la calidad de la educación superior, sino también contribuir significativamente al desarrollo socioeconómico de la región. Con un firme compromiso hacia el futuro, la Red FACE continúa trabajando para transformar los desafíos en oportunidades, asegurando así un impacto duradero en la educación y la sociedad.